

# L'inventaire des archives communales de Crillon-le-Brave est en ligne

Un petit village à l'ombre d'une grande famille et d'un célèbre capitaine....

Publié le 05 août 2020

Village perché situé sur un des contreforts du massif du mont Ventoux, Crillon-le-Brave est constitué d'un petit territoire traversé par la rivière de la Mède.

Son histoire est ancienne, les premières mentions du village remontent au XIIe siècle, et les premiers documents conservés par la communauté d'habitants datent du XIVe siècle, même si ce ne sont que des copies postérieures. L'histoire du village acquiert un éclat particulier au début du XVIe siècle lorsque la famille de Berton prend possession de la seigneurie de Crillon. De cette famille originaire du Piémont mais établie à Avignon en 1456, et par la suite alliée aux familles de la noblesse provençale, qui ne connaît Louis de Berton de Crillon, dit « le Brave Crillon » ? Homme de guerre et grand capitaine du XVIe siècle, Louis de Berton (1543-1615), compagnon d'armes d'Henri IV, reviendra à la fin de sa vie dans le Comtat Venaissin, couvert de gloire et de blessures.

C'est en hommage à l'illustre soldat que la commune prend le nom de Crillon-le-Brave par décret du 9 août 1927. Par la suite, sa statue en bronze, œuvre du sculpteur Louis Veray en 1858, sera transférée place de la mairie après avoir été installée à Avignon, place de l'Horloge puis place du Palais.

La conservation des archives au fil des siècles n'a pas toujours été exemplaire, notamment vers le milieu du XIXe siècle où l'on atteste de l'« état déplorable » des archives entassées dans trois grands coffres desquels s'échappent des émanations putrides. Les archives ont par la suite souffert du déménagement de la mairie au début du XXe siècle, lorsqu'elles se sont vues abandonnées dans l'ancien bâtiment, ouvert à tous les vents...des disparitions importantes de documents uniques sont alors à déplorer, malgré quelques restitutions effectuées ces dernières années auprès des Archives départementales.

Malgré tout, en 1972, la décision d'effectuer le dépôt aux Archives départementales des documents de plus de cent ans a permis leur sauvegarde et leur classement.

Ce nouvel **instrument de recherche**

[http://earchives.vaucluse.fr/document/FRAD084\\_IR0000695#description](http://earchives.vaucluse.fr/document/FRAD084_IR0000695#description) offre désormais la version définitive du classement des archives de Crillon-le-Brave, et s'accompagne de la numérisation des documents les plus importants pour l'histoire de la commune : recueil de titres et privilèges, délibérations, cadastres.



